
CONSEIL PARTICIPATIF

JARDINS FAMILIAUX

Réunion N°4 
du mercredi 30 août 2023



Personnes présentes

HABITANTS

• Jacques Monguillot

• René Alled

• Henri Patier

Partenaires/Experts

• Françoise Abeillé

• Céline Jay

ELUS

• Christian SORIN

• Jean-Claude FEYRIT

• Alain Pascal

AGENTS
• Malika MEZIANE

• Fabienne ROUSSILLE

• Karine DEWILDE

• Régis GRAND

Objectifs de cette réunion n°4
1) Présentation du plan des futurs jardins produit par le conseil

participatif.

2) Présentation du budget, des coûts de réalisation et arbitrages

3) Calendrier de réalisation

4) A venir : réunion de quartier à programmer et réflexion à lancer sur le

collectif, l’animation des jardins familiaux.



1) Présentation du plan des futurs jardins tel que 
produit par les membres du conseil participatif

A l’issue des 3 séances de travail du Conseil participatif :

Le plan (page suivante) présente :

Les 22 parcelles (de 50, 100, 150 ou 200 m²) équipées de cabanon, de

réserve d’eau,

Les cheminements,

L’espace convivialité : verger, préau, tables ombragées, parcelle

d’apprentissage commune, serre.

La zone technique : compostage, broyat, entretien,

Le stationnement pour 15 véhicules.

C’est une grande satisfaction de voir cette réalisation, ces jardins tels

que le groupe les a imaginés.

Nous remercions le bureau d’étude de la ville de Marmande pour ces

plans qui permettent concrètement de se projeter.





2) Présentation du budget, des coûts de 
réalisation et arbitrages

Avant d’arbitrer, les éléments de contexte sont rappelés :

* L’enveloppe budgétaire votée en mars 2023 est de 80 000 €

* La réalisation idéale de ces jardins telle que imaginée par le conseil

participatif est évaluée à 112 316,76 € en date de juillet 2023

* Lors de la réunion du comité technique (agent et élu mairie) ce lundi

28 août, des 1ers arbitrages permettent une 2ème estimation d’un

montant de 89 322,12 €

L’objectif de cette séquence : vous faire part de ces arbitrages

opérés en comité technique, et recueillir votre point de vue. Chercher

ensemble des réductions de coûts complémentaires.



2) Présentation du budget, des coûts 
de réalisation et arbitrages



2) Présentation du budget, des coûts 
de réalisation et arbitrages

Des arbitrages nouveaux en séance de travail vont nous permettre de proposer une version 3 du 
budget. Sont proposés :

1 portail plutôt que  3 proposés

On enlève le revêtement cheminements PMR pour des cheminements de qualité stable pour 
tous les usages. 

Pas de jeux pour enfants

La zone technique : matériaux parpaing plutôt que bois.

Du linéaire de ganivelle économisé pour les parcelles en mitoyenneté.

Maintien de la parcelle pour personnes à mobilité réduite mais pas d’équipement particulier à 
investir. On attend l’expression des besoins à venir.



3) Calendrier de réalisation

Le rétroplanning des travaux et les grands étapes sont les suivants :

Objectif = les parcelles sont ouvertes à la location dés le 1er janvier

2024

Les étapes de réalisations :

Travailler le terrain : plusieurs passages du disque pour enfouir l’herbe.

Intervention d’un géomètre pour piquetage des parcelles,

Réalisation de la clôture et pose du portail,

Installation des cabanons, récupérateurs d’eau, et des ganivelles,

Plantation des arbres fruitiers - verger et espace convivial

Réalisation du préau.

Un impondérable : la météo.

Des choix de réalisation à faire entre travaux en Régie (services de la

Mairie) ou par des prestataires extérieurs – choix non tranché.



4) Programmer une réunion de quartier et lancer 
une réflexion sur la vie collective et l’animation 
des jardins familiaux.

Organisation d’une réunion de quartier Thivras :

Pour

* Informer les habitants de la création des futurs jardins

* Donner la parole aux membres du conseil participatif

* Présenter les plans, le calendrier de réalisation

* Annoncer le lancement d’un groupe de réflexion sur la vie collective et

l’animation des jardins familiaux.

Lancement d’une réflexion sur la vie collective et l’animation des jardins

familiaux :

Les jardins familiaux laissent une place importante à l’esprit de convivialité, de

rencontres et d’apprentissages. Plusieurs parmi vous ont marqué leur intérêt

pour cet espace de vie au jardin.

Nous prendrons un temps dédié à ce sujet. Nous lancerons une invitation a

travailler sur ce thème de l’animation des jardins familiaux.



Tour de table de clôture de ces 4 réunions par un 
temps  de paroles des participants :

Paroles d’habitants
« Nous faisons une belle équipe, il y a une bonne énergie. Cela donne

beaucoup d’élan au projet. »

« Je suis très satisfait de l’avancement, c’est concret. J’ai hâte de voir la

mise en œuvre de la partie collective, les apprentissages du retour à la terre

et d’attirer les marmandais sur ce sujet. »

« Je voudrais dire que je trouve que c’est un projet rondement mené. La

façon dont vous nous avez fait travailler est super. C’était bien organisé,

avec une bonne méthode très bénéfique pour le résultat obtenu. Le plus dur

va être la réalisation.

Le collectif va demander de l’engagement. »

« Je suis très satisfait ; il me reste beaucoup d'interrogations quant à la

transposition vers les jardins familiaux de carpète. C'était passionnant. »

« Merci de nous avoir proposé de venir, de participer nous jardiniers de

Carpète. Cela a permis d’apporter des améliorations au projet par rapport à

ce qui ne fonctionne pas aujourd’hui aux jardins. »



Paroles d’agents

« C’est un vrai plaisir de voir naître ce jardin. J’ai hâte de retravailler ceux de

Carpète. Hâte de pouvoir tout mettre en lien. »

« J’ai beaucoup appris, j’ai beaucoup apprécié de vivre cette création ce travail

collectif. En tant qu’agent cela me permet de comprendre les besoins lorsque je

vais traiter les bons de commandes, la partie administrative. »

« Il y a un même sens collectif; c’est un beau projet. Le plus dur reste à faire. C’est

un énorme défi pour les techniciens dans un délai court. C’est une création pour

nous services techniques, c'est très valorisant pour les techniciens qui sommes le

plus souvent dans l'entretien. C’est très intéressant de faire de nouvelles

réalisations. »

« Ravie que le conseil participatif ait créé de l’engagement. Cela confirme

l’intérêt d’un tel outil au service de la participation citoyenne. Toutefois un bémol :

la présence fluctuante des participants et de ne pas être informée de qui sera

présent ou non »

Tour de clôture de cette 4 réunion par un temps  
de paroles des participants :



Paroles d’élus

« Ce projet se structure, il y a une bonne dynamique ; c'est participatif. Les

aménagements prévus vont induire des comportements; Il faut laisser de la

place à l’appropriation des ces différents espaces au-delà de la parcelle ».

« Vous avez rêvé le jardin idéal, on va trouver des solutions. Je trouve la

démarche très constructive. »

« Je suis très content, c’est encore la démonstration que ces outils en faveur de

la particiaption citoyenne (inscrit dans notre projet de campagne) ne sont pas

des gadgets. Les 4 séquences de travail ensemble cimentent un groupe, permet

une dynamique partagée ».

Un grand MERCI 
de votre participation à toutes et à tous.

Tour de clôture de cette 4 réunion par un temps  
de paroles des participants :


